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экономика региона

— господдержка —

Отстающие выбились 
в лидеры

По данным Росстата, показа-
тель промышленного производства 
в прошлом году вырос на 2,2 %, при 
среднем индексе по России 1,1 %. 
По информации регионального ко-
митета промышленности и торгов-
ли, наибольшие объемы показали 
производство машин и оборудова-
ния (26,7 %), текстильные и швей-
ные предприятия (26,3 %), произ-
водство резиновых и пластмассовых 
изделий (7,3 %), химическая отрасль 
(4,9 %). Также увеличение отмечает-
ся в производстве и распределении 
электроэнергии, газа и воды (+4 %) 
и обрабатывающих производствах 
(+3,3 %). «Рост обеспечен за счет реа-
лизации инвестпроектов по модер-
низации площадок и расширению 
производства, в том числе с привле-
чением господдержки. В 2016 году 
в регионе открылись 11 новых про-
изводств и крупных линий», — уточ-
нили в комитете.

По сравнению с 2015 годом это 
неожиданно высокие результаты. 
В 2015 году индекс промпроизводства 
Волгоградской области вырос на 1,1 % 
к 2014 году (в целом по РФ показатель 
снизился за этот период на 3,4 %). В об-
рабатывающих производствах рост 
был на 2,2 %, в производстве и распре-
делении электроэнергии, газа и воды 
индекс снизился на 0,7 %, добыче по-
лезных ископаемых — на 2,8 %. На-
ибольшее падение в 2015 году пока-
зали отрасли, которые в 2016 году, на-
против, выросли. Так, два года назад 
текстильное и швейное производс-
тво сократилось на 14,5 %, а выпуск 
транспортных средств и оборудова-
ния снизился на 58,5 %. В прошлом го-
ду эти отрасли на четверть увеличили 
объемы производства.

Эксперты отмечают, что текущие 
макроэкономические трудности 
не так сильно сказались на экономи-
ке региона, как кризис 2008–2009 го-
дов, когда промпроизводство в Вол-
гоградской области сократилось 
почти на 10 %. Гендиректор ЗАО «Фи-
нансовый брокер «Август»», канди-
дат экономических наук Карэн Тума-
нянц отмечает, что предприятия уже 
научились работать в сложных ус-
ловиях. Сказывается и особенность 
нынешнего кризиса, который назы-
вают «вялотекущим».

«Сейчас у компаний есть время 
для изменения маркетинговой стра-
тегии и поиска новых рынков сбы-
та. Помогает, конечно, девальвация 
рубля и государственная политика 
по импортозамещению», — отмеча-
ет эксперт.

Председатель совета директоров 
предприятий и организаций Вол-
гоградской области Анатолий Баку-
лин говорит, что если кризис 2008 го-
да затронул все предприятия регио-
на, поскольку тогда обвалились все 
рынки, то текущий кризис ударил, 
в основном, только по узким отрас-
лям, которые попали под санкции.

«Кроме того, в 2014 году мы увиде-
ли гибкую политику правительства 
РФ при девальвации нацвалюты, — 
отмечает эксперт. — Предприятия 
не оставили один на один с пробле-
мой, это было видно даже по лояль-
ному отношению к ситуации, когда 
по объективным причинам заводы 
задерживали сроки исполнения гос-
контрактов».

Маркетинг решает все
По данным областного комите-

та промышленности и торговли, 
по итогам 2016 года Волгоградский 
регион занял первое место среди 
субъектов РФ по выпуску кордных 
тканей, каустической соды, стеклян-
ных банок для консервирования. 
Кроме того, область является единс-
твенным отечественным произво-
дителем карбида кремния, занима-
ет второе место в стране по объему 
производства шариковых и ролико-
вых подшипников, третье — по вы-
пуску стальных труб, канатов и тро-
сов, хлопчатобумажных тканей, тех-
нического углерода. Четвертую по-
зицию в России заняли волгоградс-
кие производители цемента, в пер-
вую десятку регион вошел по объ-
емам поступившей на первичную 
переработку нефти, а также выпуску 
шин и покрышек.

В разрезе Южного федерально-
го округа Волгоградская область — 
абсолютный промышленный ли-
дер по выпуску 15 видов промыш-
ленной продукции: техуглерода, 
пластмассы, шин и покрышек, ста-
ли, стальных труб, канатов и тросов, 
подшипников, автобусов, автокра-

нов, готовых тканей. Предприятия-
ми-лидерами в комитете называют 
АО «Волжский трубный завод», ООО 
«Лукойл-Волгограднефтепереработ-
ка», АО «Редаелли ССМ филиал «Вол-
гоградский», АО «Каустик» (ГК «Нико-
хим»), ОАО «ЕПК «Волжский», АО «Ка-
мышинский стеклотарный завод», 
АО «ВМК «Красный Октябрь», ООО 
«Камышинский текстиль», ЗАО «Газ-
пром Химволокно», ООО «Волгабас 
Волжский», АО «Себряковцемент», 
ОАО «Волтайр-Пром» и другие круп-
ные промышленные предприятия.

«Каустик» входит в перечень пред-
приятий Минпромторга РФ, оказыва-
ющих существенное влияние на от-
расли промышленности и торговли. 
Работу менеджмента ГК «Никохим», 
в которую входит волгоградский за-
вод, региональные власти постоян-
но ставят в пример. Инвестиции, 
маркетинг и опыт работы этой ком-
пании по госпрограммам считаются 
одними из самых успешных не толь-
ко в регионе, но и в стране.

Так, совместно с госкорпораци-
ей «Роснано» в 2015 году на террито-
рии «Каустика» было открыто пред-
приятие «НикоМаг». Основной его 
профиль — выпуск наноструктури-
рованного гидроксида магния (ан-
типирен), оксида магния (приме-
няется в производстве трансформа-
торных сталей и резинотехничес-
ких изделий) и хлорида магния, ко-
торый используется в нефте- и газо-
добыче, производстве стройматери-
алов и борьбе с обледенением конс-
трукций. В совместное предприятие 
было вложено 4,3 млрд руб., из них 
1,25 млрд руб. составила доля «Росна-
но». В августе прошлого года «Нико-
хим» за 2,5 млрд руб. выкупил у гос-
корпорации блокирующий пакет 
акций «НикоМага» и стал единствен-
ным его собственником.

Ранее в России отсутствовало про-
мышленное производство высокока-
чественных сортов оксида магния, 
поэтому «Никохим» получил широ-
кий рынок сбыта, причем не толь-
ко в России. Но кроме этого проекта 
на территории завода открыты еще 
несколько производств — по сути, 
«Каустик» стал технопарком хими-
ческого профиля.

«Камышинский текстиль», как 
и «Каустик», в Минпромторге РФ счи-
тается ключевым предприятием сво-
ей отрасли, это крупнейший россий-
ский переработчик хлопковолокна. 
Уже несколько лет здесь реализу-
ется инвестпроект по обновлению 
производства и расширению ассор-
тимента продукции — в Камышине 
создается отдельный текстильный 
кластер. Общая сумма вложений — 
5 млрд руб., из них около 1 млрд руб. 
уже инвестировано. В 2017–2022 го-
дах предприятие закупит 200 ткац-
ких станков (стоимость около 1 млрд 
руб.), что позволит в два раза уве-
личить объем выпуска тканей — 
с 1,2 млн погонных метров в месяц 
до 2,5 млн. «Новые высокоскорост-
ные станки позволят выпускать про-
дукцию европейского стандарта ка-
чества, а также расширить ассорти-
мент выпускаемой продукции. Срок 
окупаемости проекта — пять лет», — 
рассказали на предприятии.

Кроме того, здесь будет постро-
ена новая отделочная фабрика сто-
имостью 1,2 млрд руб., из которых 
800 млн руб. составят затраты на за-
купку оборудования, 400 млн — пос-
тройку здания, подвод коммуника-
ций, строительство очистных соору-
жений. Одновременно планируется 
ввод в эксплуатацию мини-ТЭЦ мощ-
ностью 10–15 МВа. В результате «Ка-
мышинский текстиль» сможет рас-
ширить ассортимент готовой про-
дукции, а не заниматься только гру-
бой переработкой сырья. После за-
вершения всех циклов инвестиций 
на предприятии ожидают увеличе-
ние годовой выручки на 1,5 млрд 
руб. — до 1,8 млрд руб.

Госинвестиции задают 
векторы развития

«Каустик» и «Камышинский текс-
тиль» — не единственные «кластер-
ные» проекты в регионе. С 2010 го-
да в Волгограде «с нуля» строится 
еще и химико-фармацевтический 
кластер с общим объемом инвес-
тиций более 7 млрд руб. В рамках 
проекта в областном центре сей-
час завершается строительство на-
учно-производственного центра 
инновационных лекарственных 
средств. В строительство и обуст-
ройство шестиэтажного здания об-
щей площадью 10,5 тыс. кв. метров 
вложен 1 млрд руб. Центр плани-
руется открыть в этом году, он ста-
нет площадкой для разработки но-
вых отечественных противовирус-
ных, противоопухолевых, карди-
опротекторных и других препара-
тов, пояснили „Ъ-ЭР“ в пресс-служ-
бе губернатора Волгоградской об-
ласти. Ученые местного медицин-
ского университета уже заверши-
ли доклинические испытания ряда 
перспективных лекарств.

Ключевым партнером этого про-
екта выступает ФГУП «Московский 
эндокринный завод». Компания на-
мерена построить в Волжском завод 
по производству импортозамещаю-
щих субстанций из животного сы-
рья. Кроме того, планируется расши-
рение кластера за счет привлечения 
малых и средних инновационных 
предприятий региона. Также рас-
сматриваются варианты сотрудни-
чества с госкорпорацией «Ростех». Ее 
управляющий директор Александр 
Назаров во время визита в Волго-
град в конце прошлого года заявил, 
что не исключен вариант включе-
ния в волгоградский проект ресур-
сов «фармдочки» «Ростеха» — компа-
нии «Нацимбио». Варианты возмож-
ного сотрудничества еще просчиты-
ваются.

Разработчики кластера рассчи-
тывают на активное замещение им-
портных лекарственных препаратов 
отечественными аналогами или но-
выми разработками. По словам ди-
ректора департамента развития фар-
мацевтической и медицинской про-
мышленности Минпромторга РФ 
Ольги Колотиловой, с 2009 года до-
ля российских препаратов на рын-
ке увеличилась с 15 % до 28,5 %. «Пер-
спективы волгоградского проекта 
мы оцениваем положительно, у него 
есть шанс стать драйвером развития 

российской фармакологии», — счи-
тает госпожа Колотилова.

По ее мнению, волгоградские уче-
ные могут вывести на рынок около 
шести уникальных препаратов но-
вого поколения. Минпромторг го-
тов субсидировать до 50 % расходов 
на клинические исследования этих 
лекарств.

В 2016 году 20 промышленных 
предприятий и организаций Волго-
градской области приняли участие 
в государственных программах РФ, 
федеральных целевых программах 
и программах Фонда развития про-
мышленности. Всего на модерниза-
цию площадок и развитие индустри-
ального сектора региона по итогам 
года было привлечено 1,5 млрд руб. 
господдержки, отметили в комитете 
промышленности и торговли.

«Меры господдержки, которы-
ми пользуется промышленный сек-
тор волгоградского региона, дают 
результат. Нам доверяют, и мы по-
лучаем помощь на федеральном 
уровне», — подчеркнул заместитель 

губернатора — председатель комите-
та промышленности и торговли Вол-
гоградской области Роман Беков.

Однако председатель совета ди-
ректоров предприятий и организа-
ций Волгоградской области Анато-
лий Бакулин отмечает, что регио-
нальным компаниям еще предстоит 
решить проблемы износа основных 
фондов, низкой производительнос-
ти труда и дефицита кадров.

«Наш опрос предпринимателей 
и руководителей показал, что ры-
нок труда не поспевает за открыти-
ем новых производств. Необходи-
мые кадры технических специаль-
ностей вузы и ссузы или уже не вы-
пускают в необходимых количест-
вах, или зар плата не привлекает мо-
лодых специалистов. — отмечает эк-
сперт. — Но нельзя бездумно просто 
повысить зарплату. Самая главная 
задача сейчас — повышение произ-
водительности труда, поскольку уве-
личение зарплат без роста эффек-
тивности работы делает продукцию 
неконкурентоспособной — растет 

ее себестоимость. Промышленнос-
ти нужны новые технологии и обо-
рудование, и наша область принима-
ет участие в различных профильных 
федеральных программах по разви-
тию, обновлению предприятий».

По данным еще одного опроса со-
вета директоров, руководители ин-
дустриальных предприятий Волго-
градской области на первое место 
поставили проблемы недоступности 
кредитных ресурсов и высокие став-
ки по ним. Впрочем, региональные 
власти делают максимум, чтобы вол-
гоградские предприниматели и пред-
приятия вошли в различные про-
граммы по субсидированию кредит-
ных ставок, отмечает Анатолий Баку-
лин, развивается и система льготного 
кредитования через областной Фонд 
развития промышленности. «При со-
хранении существующих объемов 
и темпов господдержки регион смо-
жет выполнить задачу по повыше-
нию ВРП к 2021 году до 1 трлн руб.», — 
резюмировал эксперт.

Татьяна Дмитриева

Промышленность переросла
Индекс промпроизводства по итогам 2016 года в Волгоградской области превысил среднероссийский показатель, хотя и не стал рекордным 
среди регионов ЮФО. Промышленности региона помогли девальвация рубля и государственные программы, благодаря которым расширяются 
ассортименты выпуска продукции и восстанавливаются ранее законсервированные производства. Однако аналитики предупреждают,  
что фундаментальные проблемы экономики региона — износ основных фондов, низкая производительность труда и дефицит кадров —  
еще не решены.

К О О П е Р а ц и я  П Р О М ы ш л е н н О с Т ь  с б е Р е ж е Т

Сложная ситуация со сбытом на внутреннем рынке привела 
к тому, что региональные власти вернулись к идее промыш-
ленной кооперации местных заводов, которая активно об-
суждалась еще в 90-е годы. Администрация области с про-
шлого года старается локализовать промышленные цепочки 
среди местных производителей, но этому часто мешает 
сложность закупочных процедур в вертикально-интегриро-
ванных холдингах.
В 2014 году в городе Волжский («спутник» Волгограда) на заводе 
«Газпром химволокно» открылось производство геосетки из полиэ-
фирных нитей, которая применяется при дорожном строительстве 
и ремонте. Несмотря на более выгодную стоимость местной продук-
ции и ее высокое качество, дорожные компании по-прежнему заво-
зят геосетку с иногородних заводов. Схожая ситуация и с волгоградс-
ким филиалом АО «Редаелли ССМ», который является одним из круп-
нейших производителей проволоки и канатов в России. Предприятие 
выпускает тросовые ограждения для дорог, которые применяются 
на крупных федеральных трассах. Однако в Волгоградском регионе 
они используются мало.

В 2017 году на дорожные работы из бюджетов разного уровня пре-
дусмотрено около 15 млрд руб., и часть этих средств могла бы достать-
ся именно местным предприятиям, производящим материалы для до-
рожного ремонта. По данным комитета промышленности и торговли, 
ежегодно в регионе используют около 2,4 млн кв. м геотекстиля, более 
68 тонн барьерных ограждений, более 161 тонны арматурной стали, 
более 16 тысяч железобетонных бортовых камней, около 59 тыс. мет-
ров полиэтиленовых и более 12 тыс. металлических труб. Все эти изде-
лия выпускают на предприятиях Волгоградской области, однако боль-
шую часть такой продукции дорожно-строительные компании закупают 
в других регионах России.

Основная причина происходящего — сложность закупочных проце-
дур в крупных компаниях и отсутствие коммуникаций среди региональ-
ных предприятий. Маркетинговые службы на многих волгоградских за-
водах поверхностно изучают российский и региональный рынки, неко-
торые предприятия даже не обновляют свои сайты, чтобы потенциаль-
ные партнеры и клиенты могли узнать актуальную информацию об их 
продукции, отмечают в комитете.

Среди конкретных отраслей промышленности и предприятий, ко-
торые могли бы наладить межкорпоративное сотрудничество, специ-
алисты называют химический комплекс, дорожно-строительные ком-
пании, металлургию. В ноябре региональные власти презентовали 
для дорожных предприятий продукцию волгоградских химзаводов — 
противогололедные материалы на основе бишофита. Такие реагенты 
можно использовать при температуре до –30 оС, они обладают низ-
кой коррозийной агрессивностью, более экономичны. Их широко 
применяют в Тюмени, Ростове-на-Дону, Санкт-Петербурге, Энгель-
се, Тольятти, Новосибирске, Сургуте, но в Волгограде — только 
несколько предприятий, обслуживающих по конкурсу улично-дорож-
ные сети. «Многие муниципалитеты еще на стадии конкурсов по вы-
бору подрядчика закладывают четкие параметры — какой именно ре-
агент мы должны использовать, — объясняет представитель компа-

нии „Дорстройсервис-Запад“ Денис Кокшилов. — Поэтому мы изна-
чально ограничены в выборе поставщиков».

Власти признают эту проблему и обещают содействовать макси-
мальному упрощению закупочной документации. Однако также есть 
и фактор «инертности», отмечает вице-губернатор — председатель ко-
митета промышленности и торговли Волгоградской области Роман Бе-
ков — волгоградские заводы редко развивают кооперативные связи 
без «внешнего импульса» со стороны региональных властей. «Когда 
мы собираем представителей местных заводов на круглых столах или 
конференциях и объясняем, что такие-то компоненты или заготовки им 
было бы выгоднее покупать друг у друга, некоторые руководители 
с удивлением признаются, что только от нас узнали, что продукция та-
кого ассортимента производится в нашем регионе, и они могли орга-
низовать ее поставки с минимальным логистическим плечом», — отме-
чает господин Беков.

Чтобы расширить связи местных предприятий, в прошлом году 
на официальном сайте регионального комитета промышленности 
и торговли открылся специальный интернет-ресурс «Интерактивный 
классификатор промышленности Волгоградской области» (import.
volganet.ru), который работает по принципу поисковой системы. Заказ-
чики и производители могут найти там друг друга и установить коопе-
ративные связи. Помогают наладить контакты и выездные мероприя-
тия на заводах, постепенно региональные власти «знакомят» отрасли 
местной промышленности друг с другом.

Начальник технического отдела ООО «Производственная компания 
«ДИА» Игорь Сельченко с удивлением рассказывает, что иногда только 
в Волгограде можно найти определенные компоненты: «Мы долго ис-
кали и выбирали подходящую по нашим параметрам охлаждающую 
жидкость, и нашли ее на местном „Каустике“. Оказалось, не надо было 
далеко ехать и тратиться на логистику».

Кризис приводит и к неожиданным партнерствам. Вице-президент 
по производству торгово-промышленной группы «БИС» Сергей Ромчак 
отмечает, что сложная ситуация на внутреннем рынке заставляет ком-
пании оптимизировать расходы и объединяться даже с конкурентами: 
«Наша группа объединяет более 10 крупных организаций различной 
направленности (строительство, производство стройматериалов, ме-
бельное производств, сельское хозяйство и т. д.). В последние годы 
развиваем кооперацию с другими местными предприятиями по произ-
водственному сектору, причем даже есть опыт совместных закупок 
с нашими конкурентами. Из-за больших объемов получаем хорошие 
скидки, что выгодно всем».

Однако надо понимать, что сейчас большинство предприятий 
включены в состав федеральных холдингов, ключевые решения прини-
мает их руководство в Москве, отмечает депутат волгоградской облду-
мы Дмитрий Калашников. «В любом случае, областная власть создает 
все условия для кооперации, которая позволяет усилить конкурентос-
пособность волгоградских предприятий, способствует их укрепле-
нию, — считает председатель ВРОО «Волгоградское качество» Сергей 
Булгаков. — Выбор остается за управленцами и собственниками пред-
приятий».

Татьяна Дмитриева

Инвестиции в строительство химико-фармацевтического кластера в Волгограде оцениваются в 7 млрд рублей
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